
对话勒克莱齐奥

董  强 整理  

2008年 1月，法国作家勒克莱齐奥受人民文学出版社邀请，前来北京领取

他刚刚荣获的“二十一世纪外国小说奖”。他从韩国的首尔风尘仆仆地赶来，因

为他在那里的韩国梨花女子学院讲授法国文学。由于以为北京与首尔的温度差不

多，而首尔已经比较温暖，他穿了凉鞋前来，被北京某家媒体视为佳话。

但是，当时的勒克莱齐奥，对诸多中国读者来说，还非常陌生。可以说，假

如不是因为北京电视台某位记者与人民出版社某位编辑的个人友谊关系，他的

这次中国之行可能不会留下任何公众方面的痕迹。

然而，他作为伟大的法国作家，在中国的一些法国文学专家和学生的眼中，

具有崇高地位。在他领奖之后，在人民文学出版社一个极小的会议室内，勒克莱

齐奥与社科院的吴岳添、余中先、陈树才，首都师范大学的李玉民，以及姜丹丹、

冀可萍两位女士，还有我，一起进行了非常小范围的座谈。由于我与勒克莱齐奥

先生的私人交情，大家推举我主持了此次座谈。我注意到，人民出版社方面没有

任何人在场。由于事先觉得这样的机会非常难得，我邀请了出版人胥弋在现场进

行了摄像。事实证明，这一摄像记录是非常珍贵的，因为，没有被摄像的部分，

在座各位可以说几乎都遗忘了。以下的记录是根据摄像内容完全忠实地笔录并翻

译出来的。

也许是因为当时的小范围的氛围，让他觉得放松，这位在法国面对主流媒

体也从不多言，以腼腆、寡言著称的大作家，对各方面问题都进行了回答，而且

非常轻松自如，幽默、自然。

座谈围绕他的作品、他的为人而展开，但涉及面非常广泛。我们从中也可以

看出，勒克莱齐奥是一位对中国情况非常关注的作家，他的谦逊、他的世界视野

使得他时刻对“他者文化”保持兴趣，并对自己所在的欧洲的许多文化问题提

出批评看法。一些小小的细节，如对中国的户口制度的理解，充分显示出了他为

人的宽厚和幽默感。

我们看到，与这位作家的座谈，超出了简单的文学专业，涉及到真正普遍

的文化问题。这次座谈，也可被视为一次真正的“跨文化对话”。

如今的勒克莱齐奥，在获得了诺贝尔文学奖之后，获得了相当大的关注。相

信，他再也不会在一个小小的会议室中与屈指可数的几个专家座谈，镁光灯与
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摄像机将到处追随他，我也将再无需因为对这样一位大作家如此简单的接待而

为一些单位的领导感到脸红。然而，相比之下，这一无意之间留下的记忆，就显

得尤其珍贵，因为从任何一方来说，都没有丝毫因光环而带来的刻意，乃至做

作。作为朋友，作为研究法国文学的学者，在为勒克莱齐奥、为法国文学高兴的

同时，我也从心底里为能够为这位作家在几乎不知名的情况下留下了痕迹而感

到些许自豪。

感谢人民文学出版社，是他们提供了座谈的机会；感谢胥弋先生，没有他

的记录，此份珍贵的资料将不可能存在；感谢我的学生伍倩、方尔平、张怡，他

们的笔录非常准确，翻译也很达意，我只是在少数地方帮助了他们。

董强 于北京南池子

2    跨文化对话25



董强：诸位都是法国文学的专家，既然大家推举我来主持，我又恰好坐在

了勒克莱齐奥先生的身边，我就开始了。我向您介绍一下这位刚到的胥弋先生，

他将对这次座谈进行摄像记录。他是个自由出版人，正在出版圣-琼·佩斯的作

品。

勒克莱齐奥（以下简称勒）：哦，他的作品很难。

董强：是的。中国有一些国有的大出版社，同时也有一些小的出版机构，他

们就像依附于出版社的小作坊一样……不过他可以自己选择主题，选择译者，

并且有权签合约，然后再通过一家大出版社进行出版，以便获得更多的发行量。

勒：如果和法国相比的话，中国的出版业情况很特殊。在法国，很多出版社

都是私有的——仅有的几家国有出版社出版的都是官方报刊的出版社，但也时

不时地出些不错的书——所以导致（出版社之间的）竞争十分激烈，有时，商

业需求就这样损害了作品的文学性。我在伽里玛出版社审稿组工作过，有时候，

仅仅因为商业顾问的一句“这玩意儿连三四千册都卖不到”，结果就把一些非

常好的书拒绝掉了，尤其是诗集。这种体系是有缺陷的。

我很想在法国建立一家出版社。当我在伽里玛做编辑的时候，我就曾经想过

我要把所有被拒绝的书都出版了，它们实在挺棒的。

姜丹丹：我想向您提一个小问题。十年前，我的硕士学位论文写得是帕特里

克·莫迪亚诺，那时候我才知道您是和他被归在同一类的：大家还为你们取了

个好听的名字，叫做“新寓言派”——我不知道这是不是因为您的第一部小说。

事实上，我不清楚您是不是真的认同这个称呼？后来在日内瓦学习的时候，我

去听了现代小说的研讨课，老师曾经就您和乌艾尔贝克等人的作品专门办过讲

座，那时候我才知道您原来和莫迪亚诺不是同一回事儿。我想听听您本人的看法

……

勒：莫迪亚诺，我和他来往挺频繁。我有一段住在巴黎，那时候我们常常一

起散步；他住在巴黎的十五区，他带我去那儿游玩，我们一起散步：或去咖啡

厅，或去商场。不过，我觉得我们写得不是一样的主题，其实相当不同：他呢，

他总是谈到对于二战的记忆，而这并非是我灵感的来源。不过，我也写了一部挺
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莫迪亚诺式的小说，故事发生在巴黎。因为我现在正在结尾的小说就发生在巴黎

十四区。故事发生在战前，在种族主义、法西斯主义等种种运动开始前，这是我

母亲生活的年代，我还记得她曾经带着悲痛谈及这一段时期，她说，因为觉得

战争是不可能不发生的，简直无可避免，大家都感到了即将来临的战争，这种

情绪应该是很令人焦虑的，而且又和那些可耻的运动混合在一起……尤其是对

于犹太人开展的种族主义运动：简直把他们描写成了动物，看看报纸上的文章，

就会为这种语言暴力所惊异。所以，我想这一点来看，我和莫迪亚诺还是有重合

的。但是只不过存在于灵感的开端……除此外，我们的小说大不相同。

董强：十四区是犹太画家们的聚集地，还有巴黎学派，画家苏丁，等等，

有被称为“蜂房”的著名艺术家居住地。

勒：对，俄国十月革命前的很长一段时间内，那里是俄国的革命者的聚集

地，他们就住在那一带。当时，娜塔莉·萨罗特我母亲年纪相仿，她跟我说，他

的父亲曾和列宁一起下象棋。他们在咖啡馆里碰面，俩人都是俄国人，因为我的

祖父也是象棋爱好者，所以大家还问他有没有和列宁下过棋……

董强：是著名的“穹顶”咖啡厅吧？托洛茨基老去那儿，他和列宁就常常

在那家咖啡厅见面。

勒：对。有一天，两人正下着棋，列宁对萨罗特的父亲说：“对不起，明天

我来不了了，我在德国还有事儿要办”。他在德国要办的事，其实就是途径德国

到达俄国，开展革命工作。

姜丹丹：莫迪亚诺总是被二战的记忆所困扰，而且常常将作品的场景设置

在巴黎，而您，您则致力于寻找未知，您的作品总带着游荡的印记。

勒：巴黎的确是座充满了记忆的都市，不过也充满了遗忘。人们很快就忘记

了曾发生过的事情。不知道为什么，惨剧发生过的地方常常一夜间就变成令人难

受的日常场所。

姜丹丹：我想向克莱齐奥和董强先生你们两位提个问题：你们是朋友，已

经结识很久了，克莱齐奥先生您曾经写过一篇文章叫做《亨利·米修的孤独》，
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而董强先生的博士论文正是关于米修……

董强：我都不晓得您知不知道这事。

勒：董强先生谦虚有加，我并不知道他在做什么。（笑）

姜丹丹：我想知道米修是不是也是你们二位之间交流的主题呢？

勒：我不记得我们谈过他没有……

董强：您跟我谈起过他，尤其是在您给我的第一封信里，那封信我还精心

保留着。您提到您以前写过洛特雷阿蒙，不过在飞机上弄丢了。

勒：确实。我弄丢的是我博士学位的论文。那时候，又没有计算机可以存储，

所以也就永远丢了。

董强：洛特雷阿蒙和米修，也就一步之遥。

勒：对，他们非常接近。而且在米修身上有种很有意思的东方味道。他对东

方很有激情：对日本、对中国，尤其对于印度，对日本可能没有那么强烈。他是

最东方的法国诗人，甚至表现在他的体貌和行动中。他是个非常保守的人，不会

轻易谈起自己，总和学派啊、运动啊保持距离。

姜丹丹：诗歌呢，这种体裁是否对于您的创作有影响？

勒：是的，比如米修的诗，因为这是需要锤炼的……我觉得诗歌是门讲究

控制的艺术。人们都说现在乱写一通就成诗了，我不同意这种看法：我觉得写诗

非常难，因为必须真正地掂量所说的东西。这是种控制，是种严格的精简，小说

就自由多了，可以有所放任。

董强：她的博士学位论文做得是雅各泰，也是唯一完成此博士论题的中国

女子……那边的树才则是诗歌的专家。

树才：对，让我们谈谈诗歌吧。
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勒：比如弗朗索瓦·蓬热，就是一位很精简的诗人。

树才：如果我记得不错的话，我看过您为马克斯·雅各布的书写的序言。我

觉得您对诗歌还是很感兴趣的，但是我不知道您还写过洛特雷阿蒙的论文。

勒：雅各布的诗歌，尤其是他的人，很复杂，很有趣。下学期，我将在首尔

开诗歌课，将会谈到诗歌的精简。词语、手法的精简。必须得留神，不能天马行空

即使天马行空，也得有所控制，米修就是这样。

董强：谈到这儿，我记得有时候法国批评界用“有节制的抒情”来谈起您，

您认可这种称呼吗？

勒：这真是过誉了。

董强：那就说您认可了？

勒：是的，完全认可。我想，嗯，我们当然可以乱写一通，尤其在今天，什

么都能过得去，但是，我过不了我自己这关。

董强：精简这个词在法文中意思很多。有节省的意思，也有结构的意思。当

您谈到文学上的精简，是不是也有“结构”“构造”的意思呢？

勒：“构造”，是的。我们在结构上不能乱来，即便我们已经不像从前那样

要押韵，要数数有没有少了音节。今天——米修就是个很好的例子——虽然已经

是自由体诗歌了，但是也具有非常强烈、非常显著的结构。

树才：就我所知，在那些还对诗歌感兴趣的中国人眼中……

勒：为什么说“还对它感兴趣啊”？（笑）

树才：……很多人都欣赏米修，这就是为什么我一直跟我的朋友董强说他

应该多腾出些时间来做诗歌翻译。
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勒：对，米修写过关于中国象形字的论述。

树才：除了他，我还翻译过勒内·夏尔与弗朗索瓦·蓬热。我们今年还有幸

出版了蓬热的诗集，《物语》。

勒：还有他的《草地的制造》，也很有趣。

树才：您对伊夫·博纳富瓦后的诗歌有何看法？

勒：我读的现代诗不多，我最近几年读过的诗集是乌艾尔贝克写的。我觉得

他很有力量，我觉得这比他那些取得成功的小说写得好，他那些小说都为了销

量因素写得比较商业化。他选择一些比较淫秽、吸引眼球的主题，激发人们的购

买欲。他的诗歌则充满了悲观主义色彩，令人联想到一些美国诗人。我也比较喜

欢六、七十年代的一些诗人，他们带着一种觉醒，来描写现实的苦涩，讲述他们

所属的时代，就是阿尔及利亚战争时期，那时候法国社会所经历的种种悲剧。还

有米歇尔·德吉的《诗歌》杂志，其中的诗比较渊博、晦涩，我就有些看不懂了…

…

董强：雅克·莱达……他的风格也很有力。

勒：对，莱达很长一段时间里都是《新法兰西杂志》的主编。他在巴黎生活，

有点儿像在北京，穿个风衣，骑自行车、骑摩托……

吴岳添：您对每年的畅销书有什么看法？

勒：我不读，我不知道。比方说得了龚古尔奖的《复仇女神》，我试着去读，

但是太无聊了，有些畅销书作者很快就让我感到厌倦。我根本就读不进去。作者

叫什么来着？

余中先：乔纳坦·利特尔。

勒：对。我不懂这书在讲什么主题，这书存在的意义。我不知道这书算是清

帐呢，还是对被推至极端的痛苦的分析，反正就是弄不懂。可能是因为他的语气
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有点冷峻。

您读过这本书吗，先生？

余中先：是的，我读了，还翻译了……

勒：勇气可嘉！

余中先：这本书让我很棘手。它并不是完全用法语写的，还有很多外语，德

语和俄语，还有很多与历史相悖的地方……它大力批评纳粹，国家党人：（探

讨）他们为什么这么做，是必须的，还是被他人所强，或者只是出于自己的意

愿才犯罪？

勒：你看，就像我刚才说的，法国人对这种记忆很感兴趣，而这问题其实

还没有解决，因为这种记忆仍然很重要，而且又被隐藏起来了，所以老得谈到

它。

冀可萍：我很喜欢《春季与其他季节》的文风，觉得那本文集非常出色，但

是批评界却熟视无睹。我的硕士论文论述的正是这部作品。不知道您是否还记得

在作品出版时的一次访谈中，您说过这是您的“第一部文学作品”。您可否阐明

这一说法的确切含义？

勒：我已不记得我曾说过这句话了。

冀可萍：您说过，我确定。

您对这部作品是否有一种特别的感觉？

勒：或许是作品的创作手法，因为我写那些东西的目的是制造一种绵延，

但并非季节的绵延，而是……怎么说呢，在地理方面，使我所熟悉的主题的前

后延续。在谈论那些主题的时候，使它们仿佛与季节互有关联。比如说，摩洛哥

专门有个季节，叫雨季，这在我们欧洲是没有的。《春季与其他季节》与我的摩洛

哥之旅联系在一起，与一种与“爱”只有一步之遥的“新颖”感联系在一起。在

作品中，这一思想有着一种刻意为之的、结构严谨的创作手法。或许正是因为这

一点，我才说了那句话。确实，我谈论过诗歌的结构，说过小说是相当自由的。
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每当创作一部小说的时候，我对即将落笔的内容不会有一个确定的想法，而是

在写作的过程中使这一想法逐渐发展起来。在《春季与其他季节》中，或许其思想

具有文学性，也即它的形式具有文学性。

董强：我介绍一下，冀可萍女士正在写关于您的博士论文，题目大致是关

于“女性特质”，也即您作品中的女性角色，这里的“女性”（femme）一词

其首字母应该是大写的。

勒：我特别喜欢描写女性人物……

冀可萍：不过，您很少谈论这一主题……

我找到的资料相当的少。

勒：是的，或许是因为还没有人提出这样的问题吧，你是第一个……你要

愿意的话，我们明天就可以回答相关问题。

的确，我喜欢构思一些女性人物。在墨西哥生活的那段时间里，我认识一个

日本的女性朋友，她和一个墨西哥人结了婚。这个墨西哥人是个历史学家，所以

她告诉我说：“我对历史不感兴趣，因为历史中只有男人们的事情，至于战争

期间、战争之前或重大历史潮流中女性的生活状态，我则一无所知。女性，也即

日常生活中的女性，已经被彻底遗忘。”我觉得她说得很有道理，因为正如她所

言，历史是相当男性化的，至少在西方世界是如此。在历史中，女性或是不出现

或是很少出现。

我一直希望从女性的视角出发，来讲述历史，或是历史的某个片段，因为

在我看来，这是相当不同的，而我们所能了解的，也将大有不同。我现在正在创

作的、即将完成的小说正是基于这一想法。在这部小说里，我通过一个日常生活

中的女性，讲述了法西斯主义的产生和蔓延，比如她是怎样感觉到这一现象的，

她的亲戚朋友在聊天时是怎样谈论这一现象的。我想，作为一个女性，她在那个

历史时期所体会到的惊慌心理应该会更为剧烈。如果不去投票，人们就无法左右

历史事件的进程，甚至会被排斥在战争之外。二战之前，女性不能参军，或者很

少参军，甚至而今依然如是。

我记得，法国女性直到二战后的 1946年才有了投票权——1946年以前，她

们是没有投票权的。我还记得我的祖母损失了她的所有财产，因为祖父用掉了这

些财产。祖母什么都没了，一切尽在祖父的手中，他花掉了那些钱财，毁了自己
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同时也毁了他的妻子。祖母无权在银行设立账户，她没有投票权，也无权接受教

育。

我想，在绝大部分时间里，历史确实只是男人眼中的历史。因此，我很喜欢

创作女性人物，使自己置身于女性人物的内心世界。无论是对于历史，还是对于

整个日常生活，男性与女性的观点截然不同，很明显地截然不同。

董强：我很好奇，您说，在您看来，法西斯从产生到蔓延的时间是可以确

定的，因为您说“二战之前”，但它应当一直上溯到 30年代末，或40年代初。

勒：是的，确实如此，它是在你所说的那个时期中发展起来的。我觉得，不

幸的是，它现在依然存在。我们尚未走到终点，因为战争其实没有解决任何问题

只是转移了种族主义的目的地：战争并未终结种族主义。

法国人对中国的看法大部分纠结于中国的国力。在经济上，中国是个强国。

不过，我认为，这一说法其实对中国的实力不尽赞同，比如中国在发明创造方

面的能力。人们忘了中国有很多发明，他们会说：“不错，但在中国人们都在抄

袭，人们都在制造复制品。”我认为法国也有这一种族主义倾向，只是不正确的

我有几个韩国朋友，他们告诉我……他们本来住在大学城，后来迁居到巴

黎郊区的布尔拉翰。这对年轻夫妇在布尔拉翰下了火车，踏上了月台。在那儿，

有个人说：“啊，我们周围全是黄种人！”可是，事实上只有两个黄种人、一对

大学生夫妇而已。这种反应，我觉得……我们对之报以一笑，但这确实是一件严

肃和严重的事情。

吴岳添：您比我年长四岁，但您精力充沛，身体健康。您是否有退休计划，

或是打算笔耕不辍？

勒 :没有，没有，我不会退休。我非常愿意写到我生命的最后一分钟，此外，

这能使我保持健康。不知道是在哪部影片里，主人公说，致人死亡的第一大原因

是退休。死亡的第一个原因，正是退休。

在法国，作家没有退休保障制度，——应该说现在已经有社会保障制度了

——但是作家享受不到什么退休津贴。音乐家有退休津贴，但作家没有。确实，

身为作家，他可以一直写到生命的大限。也许音乐家就不同了，可能是有技术方

面的约束吧。
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吴岳添：您这样的作家，得益于您的版税，您在法国是否相当富有？

勒：这是个隐私问题，但……

董强：相当“隐私”。

勒：像农夫一样，我有好的年成，也有不好的年成。好的年成可以对不好的

年成进行补贴。我时不时地在韩国授课，作为帮补，但还是不太容易。乌艾尔贝

克有一个很好的解决方法：他迁居到了爱尔兰，因为那里不用缴税。这不失为一

种方法，但是现在……

李志明：靠写作生活是件难事。

勒：非常困难。

董强：您是少数成功者中的一位。

勒：是的。我想，这样的人宛如凤毛麟角，大概十来个，十几个。

在中国是怎样一种情况？

树才：像您这样声名赫赫的作家，能够生活得相当滋润。

勒：在中国，真的？

李志明：但靠的并不是他的书，而是他的工作岗位与地位。

树才：不是岗位或地位，而是他的写作。

李志明：但即使不写作了，其生活依旧不错。

董强：其实，这和电影改编有着很大关联。

勒：对。法国有个著名的侦探小说家，是个中国人，但我不记得他的名字了，

是个当代小说家，写侦探小说的，写侦探故事，以及中国的黑帮社会。
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董强：当您在创作一部主题比较严肃的小说之时，比如您的下一部小说探

讨的就是种族主义，在这种情况下，您是怎样看待作家的角色的？您并不以政

治人士自居，甚至也不把自己看成历史学家。那么，您的角色，或者说您的位置

在哪里？为什么您选择这样一个历史时期，探讨这样一个严肃而重大的主题？

您的话语代表着什么？

勒：我写的都是那些我所熟悉的历史段落、历史时期或某种历史境况。如果

我与这一时代之间没有亲身联系的话，我便无法写作。我新书中的那个时代是我

母亲所经历的时代，她曾和我谈起过，因此我对之非常了解。母亲是个见证者，

是个目击证人，在我看来，她告诉我的那些要比……某个与这一历史时期没有

直接联系的历史学者更有说服力。因此，我能够以这一历史时期为主题，哪怕我

所写的甚至可能会与历史作品相互抵触。

其实，我真正想写的，并非那个历史时代，甚至也不是种族主义现象，而

是对于一个生活在那个时期的年轻女性来说，这些意味着什么。我觉得，那个历

史时代与我们今天所处的时代之间有相似之处，二者差别不大。从根本上来说，

那个时代的问题，今天依然存在；今天的进步之处，那个时代也已出现。在那个

时代里，人们已开始关注自然、环境、危机以及生态，换言之，那时的人们已试

着去发现这些问题，而今天的人们则确认了这些问题的存在。此外，在那个时代

里，在回首过去的人与展望未来的人之间，已经有了某种共享。

姜丹丹：我们能否说，在您的大部分小说中，时间总是“在时间之外的”

也就是说，在您所书写的那个时代里，时间其实总是一种具有普适性的“外在

于时间流程的”性质？

勒：我认为，历史是一种“延续”，在每一代人那儿都不会停滞。从上一代

过渡到下一代，新一代人拥有着某些属于上一代人的事物，使过去向前发展，

使其演进，这是一个延续过程。从一代人到另一代人，之间不会出现断裂，除非

发生革命，比如在中国就发生过。然而，这样的情况并不多见。而且，我们会发

现，不久之后革命就会被遗忘，人们又和之前的时代建立起联系。人们并不否认

过去，而是以某种方式与之融合在一起。不过，要想与过去相融合，就必须认识

过去，或许这才是最为困难的，对中国历史和法国历史而言，都是这样。 

中国遇到的困境与西方不同，但中国同样也经历了战争，先是遭到了日本
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的侵略，后来又发生了文革。这些历史时期困难重重，但是当它们完结之后，人

们就能够与之前的时代建立联系，从中汲取教训，吸收经验。我认为，中国是一

个很好的例子，因为中国人懂得如何在一代又一代人之间建立联系，这或许是

因为中国人的家庭关系更为紧密。在中国，每个家族各代人各个成员之间的联系

至关重要，这在欧洲却并不存在。

还有一个国家也没有这种现象，那就是美国。我在美国教课时，班上有一个

女学生，她和父母走散了。原因很简单：17岁那年，她中途辍学去附近某个城

市工作。当她再次回到家乡之时，她的父母已经迁居别地，而她却不知道他们去

了哪儿。那年她 18岁，与父母走散了。她的父母从此销声匿迹，不知道女儿身在

何方，而女儿也不知道她的父母住在哪里。在美国社会，这种现象非常典型。我

想，在中国这样的故事不可能发生，中国人不会丢失他们的父母，尽管中国国

土广袤，但是在法国，这种事却并非不可能发生。

余中先：但中国有另一个问题，也就是一直存在着的户口，它维系了……

勒：对，我听说过中国的户口。据说所有的结婚、离婚经历都会被记录在户

口本上……

树才：此外，每个家庭都有一部家谱……

勒：妻子一边如此，丈夫一边也如此？当一个女孩即将结婚之时，她的恋

人可以翻阅她的户口簿，以此确认未来的妻子有过几次离婚经历。（笑）

在法国，岳父岳母一般会委托私家侦探，跟踪调查未来的女婿，以便确认

他是个不错的人，但是在美国，人们一般不这样做。

董强：确实，您对家庭关系非常重视，在您的小说中，例如《奥尼恰》、《隔

离》等，您多次谈到您的父亲，同时也回忆了您的母亲以及您母亲对您说过的话

我给您提出的问题正好与此相关：您希望您的孩子从您这儿、从您对她们所讲述

的故事中汲取什么？当然，这里涉及到的是下一代人。我不知道她们会不会成为

像您这样的作家，不过您作为父亲，是否有一些最为基本的东西想要传递给您

的孩子？有没有这样的东西？

勒：这和家庭记录有些相似，我重视的是这样的记录所体现的某些方面，
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也就是说，我希望她们能够保留住家庭记忆，希望他们能够保持这种关系。

此外，我的一家祖籍毛里求斯，并非法国。在毛里求斯，我们已经意识到家

庭的重要性，指的不仅是父亲、母亲、孩子，还包括堂兄弟姐妹、表兄弟姐妹、叔

母伯母姨母、侄子侄女等等，我们必须和所有这些家庭成员保持紧密的联系。因

此，我要求我的孩子定期去毛里求斯，去见见她们的堂兄弟姐妹、表兄弟姐妹，

要求她们清楚地了解并维系一种根系，并非地理意义上的根系，也不是基因遗

传意义上的根系——我的妻子是摩洛哥人，但我对此并无见——而是家族根系，

维系这种关系非常重要。

对我而言，这些事非常重要，这也正是为什么我在写作中运用了很多这样

的素材。只有当有人跟我讲述了一些事情之后，我才能与我所写作的内容建立起

某种联系。假如没有人跟我谈论过某一事件，假如我与这一事件没有具体的联系

我便无法谈论它。同我讲述这一事件的不一定非得是家庭成员，也可以是其他人

比如，您也可以和我谈谈您的家乡，对我来说那是一种特殊的视角。正是这一点

使我对文学有了兴趣，它很具体，而文学中确实也存在着这样一个非常具体的

层面。

姜丹丹：我觉得，在您作品所展示的主题和空间中，总是有一种接近于哲

学的东西：这是一种感觉，但我并没有在您的作品中找到关于哲学方面的论述。

我很想知道您是否觉得您和某些哲学家之间有一些相似之处呢？

勒：我对哲学理论——但不是对哲学家——一直抱有一种怀疑的态度。我对

那些重要的文化主题曾感到怀疑，但相对地，我却很喜欢这些主题的表现方式。

例如，我觉得佛教就很有意思：在日本的诗歌中，佛教催生了一些文章和短篇

故事，人们将这些故事称之为可以握在手中的故事（小小说）。我忘了这在日语

里该怎么说，但它们就是为了可以握在手心而写的。这些故事都是受到佛教的启

发而产生的，也就是说它们都受到一种很强的自制的影响。但是，我不知道，也

许在道教中也有这样的情况，也许在中国文学中，我们也可以找到这些有意思

的教益，就是我们在家庭关系和家庭结构中一直保有的那种坚持。

姜丹丹：您还是更受智慧和东方哲学的吸引吧……

勒：我们可以把这称为“智慧”。
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姜丹丹：我还有另一个问题。我记得在最近的一次访谈中，您提到了小说

《乌拉尼亚》。您说，它是您所创造出的乌托邦式的理想城市的形象，但它更是一

个为女性而建的城市，一个与其他女性不同的女性……

勒：事实上，这个名字是我在战时想到的，我父亲那时不在我身边，我周

围生活的都是女性。我就想，这应该就是理想的社会（笑）。之后，我父亲又回

来了，又开始由他来主持一切。这是与我个人的生活经历相联系的。

但是同时这也因为是，当我生活在墨西哥的时候，那里正是一个有许多乌

托邦式的社会产生的地方，特别是堂瓦斯科·德·奎若加主教所提倡的乌托邦

社会。这位主教是墨西哥中部的第一个天主教主教，他想要创建一个理想的城邦

这个理想的城邦是四四方方的，就是说街道很窄，每个街区都被分配给一个手

工业的工种使用：印第安人就像这样搬了家的，木匠在这里，乐器生产者在那

里，陶罐制造者，织布工人，纺织女工……所有的都按街区来分，每个街区都

有一个中心广场，可供大家集会和讨论问题。

这个城市一直存在着，看着它维持了这么久，看着直到今天印第安人还是

原来安排的街区分区，看着它最后发展得不错，这真的是一件很有趣的事。我们

把这种社会称为原始共产主义，就是说关系……大家一起分享劳动果实，而所

有权是循环的，所有人都有土地，但是它们是轮流的，就是好的地不是一直留

在同样的人手中，它们是随着年份轮流的。但是这局限于一个村落的范围，我们

无法想象有一个国家可以这样运转。

殖民历史一直浸透着我们，这种理想社会也与殖民历史有关系。我经历了殖

民历史的最后一个阶段，这就是阿尔及利亚战争：这是最后的阶段了，十分艰

难；我最好的朋友们差不多是一到阿尔及利亚就被杀了，他们都死于战争中。

安德烈·马金也经历了这一切。他好像在阿富汗打过仗，膝盖受了伤；之后

他就有些瘸，当他在机场过安检门的时候，他膝盖中的金属片就会发出声音。每

次工作人员拦住他，他说：“我是一个伤兵。”

冀可萍：您在《革命》一书中所写的一个人物就是以您的朋友为原型的。

勒：是的，是这样的；这是一个对我来说十分重要的人。我对此感到很难过

……

董强：我突然想到这样一个问题：在一些标题中，您用了像“革命”、“战
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争”等等这样的词，在评论界大家也说到过您“政治介入”的一面，但是在我

看来，您的文学态度似乎还是建立在一种对“奇妙世界”的寻找上，甚至可以

说，您身上有着一种差不多是“中性”的东西，其实您并没有特别地去介入政

治。至少，我没有发现。您在更大的程度上还是为世界的奇妙而惊叹，并从不同

的文化的多样性层面出发。您怎么看待这一点呢？

勒：我没有参加过任何政治党派，这是真的。我时不时地去参加一下投票选

举，但是事实上我的确没有觉得自己是介入到政治中去的，它对我来说是完全

陌生的东西。但是，同时我也很难在思考时，完全排除当代世界中一些重大主题

的影响：因为它们一直在那里，它们是存在的。当我谈到种族主义的时候，这的

确是当今法国的重要问题之一。但人们并没有意识到，大家都不谈它，隐瞒它，

我觉得这很遗憾。但我们在了解这一切的同时，也可以为世界的奇妙而赞叹。世

界并不完全是这些政治运动为我们提供的那个样子。

董强：在您看来，这不是矛盾的，您甚至是拥有两种立场的，如果我们可

以这样说的话。

勒：这不是两种立场，它们是同一种。只是我对于一些事件一直都怀有一种

好感，我总是和那些在受苦和在观察着的人们站在一起，因为我是作家，而作

家在法国其实是没有什么实际权力的。我不知道在中国这是什么样的情况，但是

一个法国作家没有任何的权力：世界并不会因为作家写了一本书就发生改变。伏

尔泰的时代，早就结束了。此外，我们知道，其实伏尔泰也不总是那么干净的，

因为他在印度公司中也有投资，他也有参与奴隶贸易。

董强：甚至更近一点，安德烈·布勒东的那个时代也已经结束了，那个布

勒东梦想的作家可以真正改变世界的时代。

勒：是的。改变世界不再是目的，但也许作家可以成为“世界的回声”，这

样就好一点。不管怎样，世界总是在改变的。

但是有趣的是，是一代代人的传承，我能感觉到它……我开始感觉到它了。

现在我已经上了年纪，我很有兴趣地看着它以一种完全不同于我们能想象的方

式发展着。

当我二十岁的时候，我们真的相信革命；例如在我二十多岁的时候，在法
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国就有许多信仰毛泽东思想的人；尤其戈达尔就是一个毛泽东思想的信仰者。但

慢慢地，我们发现这些事件，这些看似很重要的历史运动其实并不如隐性的变

化发展那么重要，尽管后者只是因继续生存的必要性而出现的，而这个必要性，

我想，它就是：人类都有要一起生活的必要。这就是为什么我觉得中国是一个很

有意思的国度。在我看来，它并没有经历过历史时期的重大转折，除了那段可怕

的半殖民时代之外，不过最后，它也是胜利并顺利地度过了这个时代。

亨利·米肖讲过的一件事情让我很惊讶，就是关于他见证了“义和团”运

动。我知道他曾做过海员，到过上海。在那里，他在街上看到了许多事情. 人们

要求赶走外国人，让他们离开上海，尤其是要离开租界区，这一幕给亨利·米

肖留下了深刻的印象。

树才：我个人觉得中国在它的转折期经历了许多磨难。在近一百年中，中国

至少经历了两次转折。在一百年前，我们甚至中断过汉语的传承。您的小说现在

被翻译成了现代汉语，但是在一百年前，则它们就是文言文了。在那个时期，中

国文人认为文言文是中国贫弱的原因之一。

勒：汉字系统能将广东话和普通话统一么？

树才：文字书写是一样的。

勒：如果文字是一样的，那么书籍可以用两种语言来读？

树才：在如此古老的语言内部，结构还是变化的。现在，这种语言是一种不

太“简约”的语言，而是一种比较长的语言。

勒：也许一种新的语言正在生成中。如果这是一种自然的变化，那我们不能

阻挡它。如果这是一种自然的变化，如果它是因时因势而产生的，那么我们不能

阻挡它。我们可以减缓它的速度，我们可以控制它，但我们不能阻挡它。

树才：在那个时候，为了振兴国家，中国很想向西方学习。

勒：我对历史了解不多，所以无法对您所说的发表看法，但我想这应该是

一些我所不知道但却有趣的事情。
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吴岳添：您知道罗杰·卡洛蒂先生是否还在世么？

勒：不好意思，我不太清楚，无法回答您。

吴岳添：我没有他的任何消息……他已经 94岁了。

勒：我知道的是，列维斯特劳斯还在世——现在他应该已经快 100岁——

而且他的身体很好，因为不久前他还给我写过一封信；他的笔迹还很有力。在法

国有一些人也是很高寿的。因为我们总是说中国人的寿命很长，最长寿的世界记

录的保持者就在中国。

董强：我想这里也有一个比例的问题，拥有 13亿的人口，我们更有机会出

百岁老人。

勒：也许也是因为人们生活得更好了……也许是摄入了更少的脂肪……

董强：但中国人口的平均年龄还是要比法国低：大概低 10岁左右。在中国

人们的预期寿命要比在法国少 10岁，但是在一个有 13亿人口的国家，我们在

长寿者的绝对数值上更多一些。事实上，比较长寿的人一般都是生活在乡村的人

树才：在乡村里，在山区，的确有许多人很长寿，因为道教就是以长寿为

目的的。道教就是为了追求这种永生的梦想而存在的。

勒：我听说自五十年代以来，女性的身材都变小的。我们一般想，应该是变

高大了，但事实是……我们可以算一算，因为中国人口的缘故，在中国这种可

能性要比其它国家更大。通过测量孩子们童年和青少年的身高，以及生长发育期

的女孩们的身高，我们就可以发现她们长得没有以前快了；现在，她们没有五

十年代的女孩们高了，但同时，人们普遍觉得，她们应该长得更高了，这似乎

不是真的。我们总是说，这是与饮食相联系的，但比如我吧，我就是在物资极度

缺乏的一个时代下长高的。

今天的讨论真的很热烈，十分感谢您组织了今天的这次交流活动，我从中

得知了许多关于中国的有趣细节。
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吴岳添：您所谈的一切对于我们了解法国现今的情况和法国文学都很有帮

助。我们十分感谢您，我们希望可以出版您更多的书籍，也希望能再次在中国见

到您。

勒：谢谢，我十分乐意。能用中文出版我的作品，对于我来说是一个很大荣

幸，这十分重要，不仅因为中国社会……中国文化与法国文化是如此的不同，

也因为我们在历史上有许多的共同点，而且在我看来这些相遇是十分有趣的。谢

谢。

董强：那我们今天就座谈到这里，让我们用热烈的掌声，再次感谢勒克莱

齐奥先生！
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